

Hélène Ménard

Lorsque Prospérité Canada a lancé le projet [Champions de l'autonomie financière de l'Ontario](#) en 2016, nous avons publié un appel de propositions à l'échelle provinciale pour cerner les organisations sans but lucratif qui étaient compétentes, chevronnées et prêtes à nous aider à améliorer la santé financière de 50 000 Ontariens à faible revenu.

Comme le [Centre d'éducation financière EBO](#) était déjà un important partenaire dans le cadre d'un autre projet, nous avons été ravis quand Hélène Ménard, directrice générale du Centre EBO, a répondu à notre appel. Après avoir effectué un processus extrêmement concurrentiel, nous avons choisi le Centre EBO pour être l'un de nos partenaires en raison de son engagement de longue date à servir les personnes à faible revenu et à les aider à construire un meilleur avenir, et en raison du leadership dont il fait preuve pour faire avancer notre domaine. Toute personne qui a déjà rencontré Hélène sait qu'elle est une ambassadrice passionnée et déterminée, et qu'elle est elle-même une véritable championne de l'autonomie financière.

Hélène a dirigé le Centre EBO de mars 1993 à juin 2021. Grâce à son leadership et aux liens qu'elle entretient depuis longtemps avec un large éventail d'intervenants d'organismes fédéraux, provinciaux et locaux, le Centre EBO a accompli, entre autres, les réalisations suivantes :

- récipiendaire du Prix de bâtisseur communautaire de Centraide en 2009;
- à la tête du Groupe de travail canadien sur la littératie financière à l'occasion du lancement, à l'échelle du pays, de la première stratégie nationale pour la littératie financière du Canada;
- création et présidence du [Réseau d'action pour la littératie financière d'Ottawa](#) (RALFO) en 2012, l'un des premiers réseaux communautaires de littératie financière à Ottawa.

Selon François Leblanc, ancien conseiller budgétaire et collègue de longue date d'Hélène au Centre EBO, « elle a mobilisé des partenaires de tous les secteurs pour entamer une collaboration. Pour ce faire, elle a participé à de nombreux comités et groupes de travail et a animé des tables rondes visant à lutter contre la pauvreté à Ottawa. Mais surtout, elle a utilisé tous les moyens dont elle disposait pour défendre les droits et le bien-être des résidents d'Ottawa qui étaient vulnérables sur le plan socioéconomique. »

Avec vigilance et humour, Hélène a toujours adopté une approche de partenariat pour assurer l'offre et la pérennité des services d'autonomisation financière en tant que soutien essentiel pour les personnes vulnérables. Son engagement à travailler en partenariat avec le secteur privé, les organisations sans but lucratif et le secteur public a facilité l'intégration de l'autonomisation financière dans un plus grand nombre d'interactions avec les clients et dans un éventail plus large de services au cours de ses 28 années passées au Centre EBO.

C'est pour toutes ces raisons que le 6 novembre 2019, plus de 125 invités – y compris des

membres, des partenaires et des bailleurs de fonds du Centre EBO – se sont réunis à l’hôtel de ville d’Ottawa pour célébrer le 40^e anniversaire du Centre EBO. Le maire d’Ottawa, Jim Watson, a souligné le partenariat de longue date entre la Ville et le Centre d’éducation financière EBO et a fait la [proclamation officielle](#) suivante :

« La Ville d’Ottawa a été un chef de file en matière d’autonomie financière en soutenant le Centre d’éducation financière EBO pendant près de 40 ans. Par conséquent, moi, Jim Watson, maire de la Ville d’Ottawa, proclame par la présente le 7 novembre 2019, Journée de l’autonomie financière à Ottawa. »

Lors d’un récent hommage, un groupe de dirigeants en autonomisation financière et en développement communautaire ont félicité Hélène pour sa carrière importante, utile et florissante en tant que défenseure des plus vulnérables d’entre nous. Chacun a remercié Hélène pour sa cordialité, sa vision, son engagement, son leadership et l’importance qu’elle a accordé à l’inclusion. L’influence d’Hélène a une portée considérable pour les personnes avec qui elle a travaillé, que ce soit personnellement ou professionnellement. La communauté qu’elle a servie, aujourd’hui renforcée, témoigne de la ténacité dont elle a fait preuve pour défendre ses intérêts. Un collègue a cité Maya Angelou pour exprimer ce que ressentent toutes les personnes dont le chemin croise celui d’Hélène : « J’ai appris que les gens oublient ce que vous dites et ce que vous faites, mais qu’ils n’oublient jamais l’impression que vous leur faites ».

En collaboration avec le conseil d’administration du Centre EBO, Hélène s’est assurée que son œuvre sera poursuivie. Marc D’Orgeville, ancien collègue et nouveau directeur général, a déclaré : « Qu’il soit question de sa défense acharnée de tous les groupes de personnes vulnérables ou de son rire unique et chaleureux qui reflète son charisme, Hélène a inspiré une multitude de personnes tout au long de sa carrière. Elle peut maintenant prendre sa retraite en paix, sachant que de nombreuses personnes poursuivront la lutte pour que tout le monde accède à une plus grande autonomisation financière. Son rire va toutefois beaucoup nous manquer. »

Pour sa part, Hélène est heureuse d’avoir œuvré à ce que les problèmes de pauvreté constituent une priorité politique et d’avoir fait la promotion de la littératie financière en tant que solution durable. « Je me sens privilégiée d’avoir contribué à sensibiliser la population à la pauvreté et à la façon dont les familles se battent inutilement parce que le Canada dispose des ressources nécessaires pour remédier à leurs difficultés, mais les politiciens choisissent de ne pas aborder ce sujet. »

Hélène est très fière de l’équipe de professionnels « avec laquelle j’ai eu le privilège de travailler pour promouvoir la consultation budgétaire. Cette petite organisation franco-ontarienne a connu une croissance et est devenue l’une des neuf organisations ontariennes nommées championnes de la littératie financière! C’est grâce au dévouement de l’équipe que le Centre EBO a réussi à obtenir une telle reconnaissance de son travail et de sa mission. »

Au nom de tout le monde à Prospérité Canada, nous te félicitons, Hélène, pour ta carrière exceptionnelle et te remercions pour la contribution durable que tu as apportée à notre domaine. À bientôt!